



COMPTE-RENDU – COLLECTIF POLOGNE UKRAINE 18-19 octobre 2022 – LUBLIN, POLOGNE

emmaüs

EUROPE

PARTICIPANT·ES :

Grzegorz HADJUK, Robert OPOKA, Tomasz GRZEGORZEK, **Brat Albert, Pologne**
Marta WALKIEWICZ, Zbigniew DRAZKOWSKI, Ela GUC, **Lublin, Pologne**
Grazyna MOSKAL, Cédric MARREC, **Rzeszów, Pologne**
Père André SAVKA, Maryana GRINYUK, **Nasha Khata, Ukraine**
Oksana BUCHKOVSKA, **Oselya, Ukraine**
Solvita FIBIGA, Victoria FIBIGA, **Amis 3, Lettonie**
Arūnė BERNATONYTE, **MPFSC, Lituanie**
Nika SIPRAK WENDING, Ivan CALETA, **CNZD, Croatie**
Odilia BERTKHOUT, Herbert BITTER, **Haarzuilens, Pays-Bas**
Anu LÄHDE, **Helsinki, Finlande**
Maryse FAURE, **Chalon s/Saône, France**
Catherine MARCHAND, Elena AZRA, Brigitte BOUSSUGES, **Longjumeau, France**

Philippe GREMBER, **Tourcoing, France**
Christian CALMEJANE, Gérard GINESTE, **Montauban, France**
Pascal LOUVET, **Annemasse, France**
Colette LAURENT, Bénédicte ROUMAIN, **Emmaüs Indre, France**
Alexis NICOLAS, **Berne s/Oise, France**
Christophe PAUVEL, **Emmaüs Solidarités, France**
Annick BERTHIER, Stéphane PUECHBERTY, **Emmaüs France**
Pierre DUBOIS, **France**
Dominique NAVE, Bernard DUMOULIN, **Emmaüs Mutualisation Rhône-Alpes, France**
Irène MEUNIER, **Roanne, France**
Hélène Perrot, **secrétariat d'Emmaüs International**
Emmanuel Roubourdin, **secrétariat d'Emmaüs Europe**

Les documents sont disponibles en ligne :

https://www.dropbox.com/sh/9tp5zltik6cxoc0/AABZ55A3I0ca2kD_qu2D3yGAa?dl=0

Zbigniew souhaite la bienvenue à tous les participant.es et relate la situation politique et sociale de la région, et en particulier en Pologne. Son introduction est à retrouver en annexe 1.

UKRAINE – IMPACT ET ENJEUX

Plusieurs questions sont ressorties des échanges autour de la situation en Ukraine et en Pologne :

- *Emmaüs Europe peut-il financer l'acquisition d'un minivan, nécessaire à Nasha Khata pour mener ses actions au quotidien ?*

Le Conseil régional d'Emmaüs Europe, réuni du 20 au 23 octobre à Lublin, a voté une aide financière de 15 000€ pour permettre au groupe d'acquérir un minivan.

- *Emmaüs Europe peut-il financer les frais de transports des camions humanitaires envoyés directement en Ukraine ?*

Le Conseil régional d'Emmaüs Europe a décidé de maintenir sa décision prise en avril 2022 : les frais de transport des convois humanitaires destinés à l'Ukraine ne seront pris en charge que de manière très exceptionnelle. Les fonds collectés via le fonds Ukraine doivent avant tout servir au soutien mensuel de nos groupes d'Ukraine et Pologne dans leur aide directe aux personnes déplacées et réfugiées.

Pour rappel, les frais de transport des camions humanitaires envoyés depuis les groupes Emmaüs de Pologne vers les groupes Emmaüs d'Ukraine sont pris en charge par Emmaüs Europe.

Emmaüs France va proposer aux régions de France qu'elles financent conjointement les convois humanitaires envoyés en Pologne et Ukraine, en prenant l'exemple du convoi régional envoyé par la région Occitanie, sous l'impulsion d'Emmaüs 82.

- *La piste de l'acheminement de convois humanitaires depuis la France directement vers l'Ukraine sera étudiée.*

Cela s'annonce compliqué : les transporteurs ukrainiens sont les seuls à franchir la frontière ukrainiennes, et ne souhaitent généralement pas aller plus loin que la Pologne.

- *Emmaüs Europe va continuer de soutenir les groupes en Pologne et Emmaüs Oselya, en Ukraine, en finançant toutes leurs actions auprès des personnes déplacées et réfugiées. La communauté de Nasha Khata, en Ukraine, sera soutenue financièrement pour ses frais de fonctionnement mensuels et ses actions auprès des personnes déplacées, comme c'est le cas depuis le début du conflit.*
- *Emmaüs Europe va relayer l'appel des groupes Ukrainiens concernant leurs besoins pour l'hiver : vêtements d'hiver, chaussures, couvertures, chauffages d'appoint...*

Cette séquence permet à chaque groupe ayant mené des activités auprès des personnes réfugiées de prendre la parole.

Le père André, responsable de Nasha Khata, prend la parole pour relater l'horreur de la guerre et la force de résilience du peuple ukrainien. Il remercie le soutien du mouvement Emmaüs, qu'il peut ressentir depuis Drohobych, et souligne l'aide apportée par les groupes polonais. Actuellement, plus de 50 personnes sont accueillies à la communauté, et le groupe apporte un soutien aux personnes déplacées (perte de documents d'identité, aide dans les démarches administratives...). L'association vient également en aide aux personnes en situation de handicap, ou blessées.

Oksana, d'Emmaüs Oselya, revient sur l'aide apportée aux personnes déplacées depuis mars : 427 personnes ont utilisé ou utilisent les services fournis par le centre social, 82 personnes ont été hébergées, distribution de nourriture, médicaments, vêtements, mise à disposition de douches... Oksana évoque également la construction du centre d'aide sociale, débutée en août grâce au soutien financier du Fonds Ukraine, abondé grâce à la mobilisation de tout le mouvement Emmaüs.

Lors du Conseil régional, Emmaüs Europe a voté une extension de budget de 40 000€ pour permettre à Oselya de terminer la construction du nouveau centre avant le début de l'hiver. Cette augmentation fait suite à la hausse du prix des matériaux. Ce complément porte à 240 000€ le soutien financier via le Fonds Ukraine pour la construction du centre, auquel il faut ajouter 45 000€ de soutien financier d'Emmaüs France, pour un total de 285 000€.

Les groupes Emmaüs de Pologne participent à l'accueil et l'hébergement des personnes réfugiées : des places ont été ouvertes au sein des communautés, un soutien financier a été fourni aux familles qui ont accueilli des personnes chez elles, et certains centres d'hébergement sont approvisionnés par Emmaüs en mobilier (lits, couvertures...) et

denrées alimentaires. Pour rappel, près de 3,5 millions de personnes réfugiées sont présentes en Pologne.

Le CNZD, en Croatie, a ouvert deux centres grâce au soutien financier d'Emmaüs Europe : un centre d'information et un centre pour enfants.

En Géorgie, Emmaüs GEO a distribué plus de 500 kits d'hygiène aux réfugié.es grâce au soutien financier du Fonds Ukraine.

Emmaüs Solidarité, en France, a ouvert trois structures d'accueil et d'hébergement à Paris entre début mars et fin avril. A l'heure actuelle, une structure est encore ouverte, pour 200 places d'hébergement.

ASSEMBLEE MONDIALE, VENTES ANNUELLES, AUTRES

Hélène présente rapidement les résultats de l'Assemblée Mondiale qui s'est déroulée à Piriapolis, en Uruguay. Les résolutions prises sont exposées et détaillées. *Le document peut être consulté en annexe 2.*

L'assemblée mondiale a lieu tous les 4 ans et réunit les 425 groupes du mouvement. Elle est l'occasion d'élire la présidence d'Emmaüs International et de décider des orientations.

L'AM 2020 a été reportée et a eu lieu en 2 temps, en visioconférence du 30/11 au 02/12/2021, puis en Uruguay en mai 2022.

C'est la deuxième Assemblée Mondiale hors d'Europe, et la première en Amérique du Sud (malgré une tentative avortée). C'est un lieu historique du mouvement après le naufrage de l'Abbé Pierre. L'Assemblée Mondiale a permis de mettre en lumière les groupes de la région et leurs actions.

ASSEMBLEE REGIONALE 2023 : ENJEUX, PLAN STRATEGIQUE

Les participants sont réunis en petits groupes et réfléchissent sur les quatre pistes évoquées par le Bureau d'Emmaüs Europe pour répondre aux enjeux en Europe au niveau local, national, européen pour la période 2023-2026.

4 pistes de réflexion :

- Démocratie et paix
- Révolution écologique : notre comportement et sensibilisation vers extérieur
- Global local : accueil des exilés, qualité, favoriser les échanges mondiaux
- Moderne et ancien : nouveaux contextes économiques ; public vulnérable ; transmission entre générations

Groupe 1 :

1) Mouvements migratoires en Europe

Dans un contexte politique de plus en plus instable en Europe, avec la montée des extrêmes, et les mouvements de population (Sud-Nord et désormais Est-Ouest), il faut travailler sur les conséquences dans les groupes Emmaüs : Aurons-nous un choix à faire dans les publics à accueillir ? Les enjeux sont différents entre les différentes populations – intégration, apprentissage des langues... Cela pose également la question de la relation entre les différents publics accueillis. Ces mouvements de populations, et les questions qui en découlent, seront renforcés par l'urgence climatique.

- ➔ La conférence d'Emmaüs Europe, organisée en décembre, pourra permettre de porter ces questions.
- ➔ Le Mouvement Emmaüs doit renforcer son plaidoyer, basé sur son expérience de l'accueil au sein des groupes.

→ Pour l'accueil des nouveaux publics : il faut former à l'histoire, aux valeurs du mouvement Emmaüs : qu'est-ce qu'une communauté, un comité d'amis ? Former et informer les gens qui nous rejoignent.

2) Activités économiques au niveau européen (France et Union Européenne)

Le mouvement Emmaüs doit réfléchir à un modèle différent pour développer le réemploi. Il est important de s'adapter aux nouvelles lois européennes, promulguées chaque année.

3) L'inflation a fait venir de nouveaux clients dans les magasins Emmaüs

Comment accueillir cette nouvelle clientèle ? Il y a là une opportunité de les sensibiliser aux missions et valeurs d'Emmaüs.

4) Comment mieux dénoncer (mal logement, sans-abrisme...) :

Notre autosuffisance est une force, qui nous permet de dénoncer. Des subventions de l'Etat rendent cette mission plus compliquée.

→ Si nous développons des activités annexes soutenues par les Pouvoirs Publics : comment dénoncer ?

→ Les cultures différentes de nos groupes en Union Européenne sont également un enjeu : comment dénoncer au niveau du mouvement, au niveau des groupes européens...

Groupe 2 :

1) Accroissement du nombre de personnes suivies ayant des problèmes psychologiques
Les groupes Emmaüs se substituent de plus en plus à l'Etat dans la prise en charge de ces publics : il faut interpeller les autorités pour obtenir des subventions.

2) Nécessité de sensibiliser sur le sens et l'impact d'un achat chez Emmaüs

3) Communication : deux thématiques à travailler via des supports pour diffuser/sensibiliser dans les lieux de vente

- Qu'est-ce que le mouvement Emmaüs dans le monde ?

- Fournir des informations fiables sur l'impact de l'accueil des réfugiés d'un point de vue économique.

Groupe 3 :

1) Nécessité de renforcer la communication entre les groupes

2) Manque de jeunes au sein d'Emmaüs : résultat du manque d'entreprendre de nouvelles solutions/activités, et de notre attachement à nos « vieilles valeurs ». Nous devons nous adapter aux nouveaux enjeux.

3) Manque de connaissance entre les groupes : la Croatie a appris que le groupe lituanien MPFSC avait les mêmes missions.

4) Nécessité d'organiser à nouveau des chantiers internationaux, des échanges de pratiques, des échanges d'informations...

→ Idée : mettre sur le site internet d'Emmaüs des informations sur chaque groupe. Les groupes sauraient où trouver d'autres groupes pour des collaborations.

5) Mot clé : **Conscience**. Conscience locale, écologique, des enjeux migratoires...

TRANSPORTS : ENJEUX A COURT, MOYEN ET LONG TERME

Les participants sont répartis en groupe pour répondre aux défis posés au Programme Transport par la hausse des prix et les changements économiques majeurs.

Groupe 1 et 2 :

- Envoi de camions traditionnels : compenser la hausse des prix du carburant par un meilleur chargement et une meilleure qualité du matériel.

- Prise en charge financière des convois : il faut une harmonisation du paiement des transports de mutualisation. Certains groupes receveurs paient l'acheminement, d'autres non.
 - Faire la distinction entre les différents types de marchandise envoyés : humanitaire et traditionnel (marchandises revendues) : privilégier le soutien financier par rapport à l'acheminement de matériel humanitaire.
- Conclusion : le programme Transport et l'envoi de camions restent indispensables à ce jour, faute de solution.

Groupe 3 :

Enjeu principal : faire notre possible pour atteindre l'autonomie/autosuffisance économique.

Pour les groupes de l'Est, ce but est difficile, car la qualité des dons n'est pas élevée. Nous ne pouvons pas les vendre.

Bonne pratique : créer une base de besoins concrets pour ne pas recevoir des dons de matériels inutiles. Le fait d'envoyer de l'argent n'est pas une bonne pratique : cela provoque un manque de transparence.

SOLIDARITE : RESUME ET ECHANGES SUR LES PROGRAMMES DE SOLIDARITE

Les trois projets soutenus en 2022, portés par Emmaüs Europe et représentant un montant total de 45 000€, ont été financés via l'enveloppe confiée par Emmaüs International, fruit des ventes de solidarité. Cette forme de soutien, harmonisée cette année entre Emmaüs Europe et Emmaüs International, est débattue par les participants du Collectif.

La plupart des participants considèrent qu'il est important de conserver le programme de solidarité européen piloté par Emmaüs Europe : il permet de savoir quelle est la destination des fonds transmis, et cela motive les compagnes et compagnons de pouvoir visualiser quels projets sont soutenus grâce au fruit de leur travail.

Cela pose également la question des ventes annuelles, devenue une obligation statutaire en plus des cotisations, et des relations de groupe à groupe. L'importance de la transparence est soulignée par Zbigniew et Pascal dans la solidarité de groupe à groupe. Cette solidarité peut cependant mettre à mal les relations d'amitié entre les groupes.

Certains membres considèrent que le temps entre la demande de financement et le soutien financier est trop long, et le principe des ventes annuelles n'est pas suffisant pour répondre aux besoins parfois urgents des groupes.

L'importance d'effectuer une vente annuelle est cependant rappelée : elle permet une harmonisation de la solidarité et une mutualisation plus équitable des dons.

Rappel des groupes soutenus en 2022 :

- *Nova Generacija*, Bosnie-Herzégovine : 5 000€
- *Emmaüs GEO*, Géorgie : 20 000€
- *Iasi*, Roumanie : 20 000€

Une description détaillée des activités de chaque groupe est disponible dans la Dropbox.

Pologne		
Emmaüs Brat Albert	Emmaüs Lublin	Emmaüs Rzeszów
<p>Forme du groupe : engagement et vie dans la communauté, collecte, réparation et vente d'objets. Développement de services (travaux, déménagements...).</p> <p>Activités : menuiserie, et spécialisation en rénovation de meubles anciens.</p> <p><i>« La petite vie tranquille de notre groupe a beaucoup changé depuis le début de la guerre. Plusieurs vague d'Ukrainiens sont arrivées. Les compagnons « nous ont poussé » à accueillir des personnes au sein des deux communautés de Cracovie et Nowy Sacz, et de faire des maraudes. Nous avons été présents pendant de nombreuses semaines, plusieurs nuits, pour distribuer des boissons, sandwiches, de la nourriture chaude avant que l'Etat ne reprenne la main. Durant les premiers mois, l'Etat n'a pas été capable de réagir face à la première vague de réfugiés, l'aide apportée était fournie seulement par les volontaires. Actuellement, nous sommes très inquiets avant l'hiver : A Cracovie, il y a une interdiction totale d'utiliser le charbon pour le chauffage. Nous sommes forcé de chauffer au gaz, dont les prix ont augmentés par 10. »</i></p> <p>Programme de solidarité : nous avons reçus 5 convois de transports cette année. Et appel à tous de nous aider, car atrophie.</p>	<p>Forme du groupe : 36 compagnons dans 4 maisons communautaires.</p> <p>Activités :</p> <ul style="list-style-type: none"> - Ramassage et vente d'objets d'occasions - Ateliers de production et de services, menuiserie, béton pour construire du mobilier public pour jardin... (Coopérative) - Pizzeria/Kebab, salade <p>3 entités différentes :</p> <ol style="list-style-type: none"> 1) Entre nous : Atelier de thérapie artisanale pour les personnes handicapée. Trois personnes y participent et ne participent pas directement aux travaux d'Emmaüs 2) Emmaüs Lublin : compagnons et magasins 3) Coopérative <p><i>Depuis mars, le groupe accueille de nombreux réfugiés ukrainiens, et soutient financièrement des familles qui accueillent des réfugiés. 5 camions humanitaires ont été envoyés à Oselya, en plus d'autres transports humanitaires en Pologne et Ukraine. Le groupe sert de point d'arrivée du matériel humanitaire envoyé par les groupes Emmaüs à destination d'Oselya et de l'Ukraine.</i></p>	<p>Forme du groupe : vie communautaire, deux magasins de vente d'objets sur deux sites, dans le centre de Rzeszow et dans sa banlieue.</p> <p><i>Depuis mars cette année, toutes nos activités ont été dirigées vers l'Ukraine. Nous nous efforçons de collaborer avec l'Ukraine comme avec tous les centres Emmaüs qui nous aident avec leur transport. Nous soutenons également en Pologne un centre d'hébergement ou résident entre 80 et 120 personnes. Grâce au soutien de tous les groupes Emmaüs d'Europe, nous pouvons apporter de l'aide : Nourriture, produits d'hygiène et toute sorte de matériels que nous transmettons au centre ou envoyons en Ukraine. Bientôt, le nombre de personnes accueillies dans le centre va augmenter avec l'arrivée de l'hiver. Nous apportons aussi notre aide à plus de 10 familles locales, et à des particuliers qui nous demandent de l'aide. Le 3 novembre, un quatrième transport a été envoyé pour Nasha Khata, en Ukraine.</i></p>

Ukraine	
Emmaüs Oselya	Nasha Khata
<p>Forme du groupe : vie communautaire, avec 40 compagnons , et 49 compagnons accueillis au total en 2022 au total. 7 compagnons sont des déplacés internes. 8 compagnons ont rejoint l'armée comme volontaires. 2 compagnons ont trouvé du travail en dehors de la communauté.</p> <p>Activités : magasin de ventes, et plusieurs activités d'aide aux personnes déplacées internes.</p> <ul style="list-style-type: none"> - Entre 72 et 82 réfugiés ont pu être hébergés chez nous. - 427 déplacés utilisent les services du centre d'aide sociale - Maraude : Distribution de nourriture, vêtements, douches, médicaments, café et thé au sein de notre centre. - 5 transports de matériels envoyés par les groupes Emmaüs. - 474 000 kilos de vêtements reçus et redistribués. - Reconstruction en cours du centre d'aide sociale grâce au fonds Ukraine 	<p>Forme du groupe : vie communautaire, une maison pour accueillir des familles et offrir un meilleur environnement aux enfants scolarisés.</p> <p>Activités : deux bâtiments qui peuvent accueillir 70 personnes, deux boutiques de ventes</p> <p>Impacts de la guerre : « <i>Nous accueillons 50 personnes en plus de nos capacités, qui restent à court ou long terme : déplacés et personnes sans-abris. On aide les personnes déplacées en transit, et les personnes qui ont perdu leurs documents : passeports et soutien administratif. Beaucoup de personnes blessées, handicapées sont accueillies. On essaie de les soutenir et de les accompagner.</i> »</p>

Lettonie	Lituanie
Amis 3	MPFSC - Missing person family support center
<p>Forme du groupe : accueil de 5 personnes, et un magasin de vente.</p> <p>Activités : couvrir les frais de santé de personnes vulnérables.</p> <p>Ukraine : Aide à plusieurs personnes réfugiées ukrainiennes venues en Lettonie, création de plusieurs points d'aide pour apporter des produits alimentaires, camion de solidarité avec des produits d'aide (nourriture, vêtements...).</p> <p>Magasin Emmaüs : meilleures conditions de chauffage cette année (Très couteux auparavant, 5000€). Cela a permis aux clients de rester sans se dépêcher.</p> <p>A l'avenir : changer la porte principale du magasin, et rénover le deuxième étage pour l'isoler (baisser le plafond).</p> <p>Octobre : organisation d'une loterie pour nos clients. En échange de l'achat d'un bien au-delà de 30 euros, le client reçoit un numéro. Le prix possible était un vélo en très bon état. Nous faisons tout notre possible pour aider ceux qui en ont besoin, et nous remercions tous ceux qui nous aident.</p>	<p>Forme du groupe et activités : Assistances aux personnes victimes de traite, personnes victimes de violence. Activités préventives auprès de jeunes, femmes et hommes, de différentes classes d'âge. Page de communication sur les informations sur les personnes disparues.</p> <p>Au cours des deux derniers mois, nous aidons avec 4000 personnes.</p> <p>Ukraine : accueil de 18 personnes réfugiées. On fournit de la nourriture pour bébés, nous aidons financièrement les Ukrainiens pour produits alimentaires. Spots publicitaires de sensibilisation à la TEH dans différentes villes. Prospectus en ukrainiens sur le danger de la TEH.</p> <p>Centre de jour : le contrat pour notre bâtiment se termine, et malheureusement, la municipalité (Vilnius) n'a pas voulu le renouveler. Nous pouvons garder une chambre, mais nous n'aurons plus que des bureaux, et pas de centre. <i>Le centre accueillait environ 30 personnes par an, y compris des enfants, et disposait d'une boutique Emmaüs dans laquelle les personnes accueillies peuvent être bénévoles et discuter avec les clients. Par ailleurs, des travailleurs sociaux, psychologues, avocats, etc. y travaillent et de nombreux bénévoles aident le groupe.</i></p> <p><i>Le MPFSC a été créé il y a 25 ans, à l'époque où beaucoup de trafic d'êtres humains passait par la Lituanie. Le groupe a de nombreux axes d'action, et notamment le soutien aux victimes de trafic êtres humains, la lutte contre les violences basées sur le genre, l'aide aux proches des enfants disparus.</i></p>

Annexe 1 : Discours introductif de Zbigniew, sur le contexte politique et social en Pologne au regard de l'actualité

« Il est difficile d'expliquer et de comprendre la réalité dans un court discours.... C'est un sujet de publications, d'articles, de conférences et de discussions sur de nombreuses options de vision du monde. Bien sûr, mes opinions sont personnelles, même si j'essaie de me tenir au courant de la vie politique et sociale de mon pays et du monde.

La réalité actuelle est issue d'un long processus, tout comme les révolutions sont le résultat d'un long processus - il faut qu'il y ait une situation révolutionnaire (Marx). Nous vivons en Pologne un tournant depuis 7 ans, que l'on peut sans risque qualifier comme virage historique.

25 ans après de la chute du système communiste, après des années de développement économique continu, nous vivons un tournant. Après le règne des partis libéraux-centristes, le parti nationaliste, d'extrême droite, est arrivé au pouvoir. Ce parti a gagné les élections avec comme slogan électoral « *La Pologne en ruines* » ! Comment est-ce possible ? La Pologne est un exemple de succès économique énorme ; la Pologne, qui est devenue le leader de la transformation dans les pays d'Europe de l'Est ; la Pologne, qui a un réseau routier nouveau et moderne, de nouvelles villes, de nouveaux aéroports, de nouveaux stades, de nouvelles maisons, de nouvelles opportunités ; et les Polonais qui croyaient que le slogan POLOGNE en ruines décrivait bien la situation ! Cela semble être irrationnel !

Après la chute du système communiste, après la chute du mur de Berlin, le premier gouvernement polonais a adopté un programme politique et économique libéral. Quelques mois plus tôt, l'opposition de l'ancien régime discutait encore des pistes pour le développement du pays, la troisième voie - celle entre communisme et capitalisme... Mais c'est bien le premier Ministre des finances, prof. Leszek Balcerowicz, un libéral, qui est devenu le visage des changements économiques et sociaux. Je me bien souviens que le 1er janvier 1990, nous Polonais, nous sommes réveillés dans une nouvelle réalité choquante ;

Il y a 22 ans, j'ai participé à une réunion à huis clos, sans média, avec la participation de Lech Wałęsa, Tadeusz Mazowiecki (le tout premier Premier Ministre), Leszek Balcerowicz et le professeur de Harvard Jeffrey Sachs, conseiller économique du gouvernement , promoteur des changements économiques radicaux et chocs. Lors de cette réunion, tout le monde s'est souvenu de la période initiale de transformation, ils ont également parlé de leurs erreurs, ils ont essayé de les expliquer, de se justifier - seul Balcerowicz a dit qu'il n'y avait pas d'erreurs, qu'il ne changerait rien c'était à refaire.

Que s'est-il passé durant les années '90 et les suivantes, pour que les Polonais en arrivent à nier leur propre histoire ?

Je pense qu'un bon exemple est celui de la liquidation des fermes agricole d'Etat (les Kolkhoses). Une seule décision, une loi votée en 1992, a mis fin aux Kolkhoses, les a liquidé ; en une seule journée, d'un seul coup, plus que de 300 000 personnes, familles et enfants ont perdu leur emploi et leurs revenus, au nom de lois libérales, au nom de la libération du potentiel économique, de la création de nouvelles opportunités, etc.

Quelles opportunités pourraient avoir les personnes, dont la vie et celle de leurs familles depuis 50 ans étaient liées aux Kolkhoses, généralement perdus dans les campagne, souvent dans les zones reculées, loin d'une éducation décente, sans profession et compétences « utiles » ? Ils n'avaient qu'à ramasser des champignons et des myrtilles dans les forêts pendant 3-4 mois de l'année...

Et ce n'est qu'un exemple parmi tant d'autres

Après 25 ans de transformation, un libéral, le professeur Marcin Król a résumé la situation dans un article devenu célèbre, intitulé « *Nous étions stupides* » C'était un aveu amer mais honnête d'un homme exceptionnel.

La chute du gouvernement de la Plateforme Civique – le parti libéralo-centriste et son premier ministre Donald Tusk, en 2015 – et la victoire de Jarosław Kaczyński et son parti nationaliste « *Droit et Justice* » (le PiS), sont arrivées immédiatement après la décision du gouvernement de Plateforme de rendre obligatoire l'école pour les enfants à partir de 6 ans, et de relever l'âge de la retraite, sans aucune discussion publique.

Ils n'ont pas écouté, alors qu'un jeune couple, les Elbanowski, avait recueilli 1 million de signatures dans le cadre d'une motion civile pour organiser un référendum sur l'enseignement obligatoire pour les enfants de 6 ans (notre constitution exige un minimum de 500 000 signatures). Je me souviens de ce que j'ai pensé lorsque les médias ont annoncé que le gouvernement avait jeté un million de signatures dans la poubelle : **ils paieront pour ça !**

En octobre 2015, les élections parlementaires ont eu lieu et le PiS a gagné, sans obtenir une majorité de voix. **La Pologne a réussi sur le plan économique , mais ces les plus pauvres qui ont payé le prix !** Peut-être le slogan « *La Pologne en ruines* » sera-t-il plus compréhensible si on l'applique à la description de la vie sociale...

La révolution PiS a commencé immédiatement. Lorsque le PiS a gagné les élections parlementaires après qu'un président conservateur (Andrzej Duda) ait été élu quelques mois plus tôt, en mai 2015, Kaczyński a décidé qu'ils avaient le droit de tout changer, que son parti était souverain, qu'ils n'avaient pas à respecter l'opposition et même la Constitution. A dire vrai, ils ont appliqué le concept de la « **démocratie souveraine** » de Poutine. C'est une bonne idée pour introduire un pouvoir autoritaire...

Il a fait du procureur général son ministre de la Justice.

Il a commencé la guerre contre le Tribunal Constitutionnel et contre la Constitution. Il a introduit « ses » juges dans le Tribunal constitutionnel, dont la tâche est de vérifier la conformité des projets de lois avec la Constitution.

Il a commencé la guerre contre d'autres Chambres : la Cour suprême, le tribunal d'enregistrement ; il a créé de nouveaux organes, par exemple le tribunal disciplinaire - pour marginaliser les juges indépendants de l'arbitrage. Il faut dire que le milieu des juges, dans sa grande majorité, a fait beaucoup pour protéger l'indépendance de la justice. Malheureusement, le Tribunal constitutionnel dépend entièrement du PiS et viole la constitution sans vergogne.

Pour que de tels changements soient possibles sans fortes protestations (il y a eu des protestations, mais une manifestation même de 100 000 personnes ne suffit pas...), **il faut avoir les médias dans ses mains**. Tous les médias publics, non seulement nationaux, mais aussi régionaux, sont dans les mains du PiS. Tous les programmes de la télévision publique, de la radio et même des médias régionaux, y compris la presse, sont dans les mains du PiS. Comment est-ce devenu possible? Il suffit de mettre des révolutionnaires et des carriéristes ordinaires et cyniques au Conseil des Médias et aux conseils d'administration des différentes sociétés de media. Il suffit de nommer le président de la plus grande entreprise de carburant polonaise ORLEN - et cette entreprise a acheté 600 titres de presse régionaux il y a quelques mois. De grandes purges personnelles ont été effectuées. Ce qu'on regarde à la télévision publique, généralement regardée par des personnes sans haute éducation, issues de milieux ruraux et de petites villes, est une réalité absolument alternative.... Même aujourd'hui, pendant la guerre russo-ukrainienne, les médias gouvernementaux et les politiciens du PiS considèrent l'Union européenne comme le grand ennemi, plus que de la Russie !

Le mensonge, qui n'a aucune inhibition ni limite, est omniprésent ; la tromperie est devenue un instrument et une méthode pour des politiciens du PiS et des journalistes liés au pouvoir.

Ce qui se passe en Pologne, c'est l'appropriation de l'État par un parti ; il n'y a que ce parti qui soit le parti polonais, les autres sont considérés comme étant au service des ennemis de la Pologne.

Donald Tusk, chaque jour, des dizaines de fois par jour, est présenté dans les médias publics comme un traître de la Pologne et un serviteur de Bruxelles et de Berlin. Seuls les électeurs de PiS sont considérés comme des vrais Polonais - les autres sont des « *Polonais de deuxième catégorie, de seconde classe* », comme l'a dit en public Kaczynski.

Des changements révolutionnaires sont effectués sous les slogans de la grandeur et de la splendeur de notre patrie, de la souveraineté, de l'indépendance, et de la défense de la religion, des valeurs traditionnelles, des rôles traditionnels des hommes et des femmes, etc. Les minorités sont attaquées, en particulier la minorité LGBT, les réfugiés de l'Afrique, de l'Orient, de l'Asie etc. (pas des Ukrainiens).

Pour cette raison, l'Église catholique en Pologne et le clergé sont fortement impliqués dans le soutien du PiS,

Parce qu'un vrai Polonais, c'est un catholique ! Cette double et exclusive identité existe depuis le 18^{ème} siècle ! Depuis un an seulement, certains évêques commencent à se distancer d'une implication directe dans la vie politique, mais plutôt timidement. Le mélange de l'Église et de la politique fait que les divisions sociales sont très profondes, car elles touchent non seulement la sphère de l'engagement politique, mais aussi celle de la foi religieuse ; ce sont des divisions de civilisation.

Le début de la révolution en Pologne a été choquant, et il le reste à ce jour. Cependant, il est devenu très vite évident qu'il ne s'agissait pas seulement d'un phénomène polonais. Les Américains ont choisi Trump, les Anglais ont voté pour le Brexit. En France, il y a Marine Le Pen, les Hollandais ont le Parti de la Liberté avec Geert Wilders, les Italiens ont Matteo Salvini. Les Hongrois ont élu Viktor Orbán encore plus tôt..

Quelles sont les raisons profondes de telle situation dans les sociétés ?

Certes, un élément commun important de cette situation est la PEUR, causée par les changements sociaux rapides (la chute du mur de Berlin, la chute du communisme en Russie), les changements économiques (mondialisation de l'économie), les changements technologiques (internet), les changements culturels (migration, libération des femmes et des milieux minoritaires, etc.) La planète Terre (pauvre, un peu scolarisée) n'est pas devenue bénéficiaire des changements, mais en est plutôt victime, car elle ne comprend pas les changements. Alors, elle cherche des solutions simples et un pouvoir fort - un pouvoir capable d'être contre tous les problèmes et de prendre soin des pauvres, d'indiquer la route.

La deuxième cause majeure des troubles actuels se trouve dans l'idéologie du libéralisme et du grand capital, qui a profité du vide créé après la chute du monde bipolaire, et qui l'a utilisé pour ses propres intérêts. C'était une grande arnaque : les résidents des Kolkhoses ont été trompés ; nos sociétés ont été trompées ; les pays pauvres ont été trompés. Nous nous souvenons du mouvement des **Indignados**. Jamais la richesse n'a été aussi injustement répartie pendant si peu de temps.

Il est impossible aujourd'hui d'épuiser le sujet des causes de la situation actuelle, mais – ce ne sera pas une découverte – nous l'avons créé nous-mêmes. En Pologne, on dit qu'on a mis "*la main la merde*". »

Zbigniew Drazkowski

Annexe 2 – Discours de Zbigniew sur la guerre en Ukraine

« Cette année, le 24 février, la Russie a envahi l'Ukraine. Ce fut un choc pour le Monde, en particulier le monde occidental. Après tout, on avait coopéré, on a gagné de l'argent, on s'est tapé dans le dos, George Bush a annoncé que Poutine était son ami et il a vu dans ses yeux un vrai démocrate... Des politiciens occidentaux siégeaient aux conseils d'administration d'entreprises russes ; L'invasion de la Crimée, de Donetsk et de Louhansk il y a 8 ans, malgré les garanties données à l'Ukraine plus de 20 ans plus tôt, n'ont pas changé la donne politique.

Les avertissements des pays de l'Europe de l'Est ont été minimisés et rejetés. Les Occidentaux croyaient que nos opinions étaient basées sur nos préjugés ; J'avais déjà vécu de telles expériences, également à Emmaüs.

Nous n'avons pas le temps d'en dire plus sur ce qu'est cette guerre : ce n'est pas seulement une guerre contre l'Ukraine. C'est bien que le monde occidental l'ait enfin compris - la Russie a déclaré la guerre au monde occidental. Je veux juste vous dire ce qu'est "*Ruski Mir*" - c'est un concept russe, qui est la clé de l'idéologie et de la politique russes depuis déjà plusieurs siècles.

Quelqu'un a-t-il déjà entendu ce concept ?

« *Ruski Mir* » signifie *le monde russe* ; *mir* signifie aussi la paix. On pourrait dire que le monde ne connaîtra la paix que lorsqu'il deviendra russe. Je sais que ça va loin. Aux IXe et XIe siècles, il y avait un État puissant en Europe de l'Est - RUŚ Kijowska. C'était la zone la plus densément peuplée d'Europe à cette époque; Kyiv était la plus grande ville. Après la chute de Kievan Rus au XIIème siècle, le duché de Moscou a été établi sur ses ruines.

C'est alors que la politique de « *mir ruthène* » et de « *collecte des terres ruthènes* » est mise en œuvre, depuis le XVe siècle. Moscou a reconnu qu'il avait le droit et l'obligation morale d'unir les terres slaves. C'est un pilier du mythe russe. Poutine a parlé d'une nation à trois : la Russie, l'Ukraine et la Biélorussie. Mais l'Ukraine et la Biélorussie sont traitées comme étant la propriété de la Russie, et la Russie méprise les plus faibles. La Russie méprise également l'Occident - parce que l'Occident est faible. La guerre de la Russie avec l'Ukraine est une guerre pour l'histoire ; La Russie s'approprie l'histoire de l'Ukraine. C'est pourquoi nous entendons parfois des bêtises irrationnelles - irrationnelles pour nous. Selon le concept de *Ruski Mir*, chaque carré de terre a goûté au pied d'un soldat russe - c'est *Ruski Mir* ; d'où la lutte acharnée pour l'influence, partout.

L'orthodoxie de Moscou est la seule vraie religion, la seule église chrétienne - les autres sont les églises de Satan. Peu importe que l'Union soviétique ait été athée et ait combattu la religion comme étant l'opium du peuple. Mais c'est une bagatelle dans l'histoire.

Le concept de pouvoir - Autonomie russe, est le pouvoir absolu du monarque : Tsar ou Poutine, rien n'a changé ici : Poutine est un dirigeant absolu qui n'est pas limité par la loi, qui n'est limité par rien. « *L'État, c'est moi* », disait Louis XIV, et Poutine y croit encore....

Il n'y a jamais eu de démocratie en Russie, la Russie ne comprend pas la démocratie. La Russie méprise la démocratie parce qu'elle croit en la force. Et c'est de cette force qu'il tire un sentiment de supériorité morale et civilisationnelle.

Ruski mir est un outil d'expansion géopolitique russe visant à reconstruire l'empire russe.

Comprenez-vous ce que cela signifie pour Poutine et la Russie de perdre la guerre avec l'Ukraine ? Humiliation absolue - et cela semble vraiment effrayant. »

Zbigniew Drazkowski